

LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca. - Martes 4 de Marzo de 1913

NUM. 347

Actitudes gallardas

Hay que hacer resaltar la gallarda actitud de las fuerzas beligerantes que se aprestan a la lucha del domingo, porque ella les honra y dice mucho en su favor.

Los liberales desde el primer momento de iniciarse el combate y al hacer el resumen de fuerzas, advirtieron que solo contaban con elementos bastantes para sacar un candidato en el distrito de Palma y otro en el de Inca y así plantearon la cuestión. Los conservadores se aventan a disfrutar de las mayorías en los distritos indicados, pero, exigían lo que los liberales no podían dar, dos diputados en el distrito de Ibiza; y no podían darlos, por dos razones; primera, por no disponer del Comité de allá, declarado autónomo en virtud de sus derechos imprescriptibles, é inalienables y segundo porque contaban con fuerzas considerables para las mayorías; razonaron como los conservadores y así como éstos, no cedían un puesto en las mayorías de Inca y Palma, tampoco querían darlo aquellos, que tanto hay de allá, aquí como de aquí allá.

El dilema pues era claro, cinco liberales y siete conservadores y empuje en la designación de la Presidencia de la Excm. Diputación, pero á este dilema no lo aceptaron los conservadores y amenazaron con el copo en los distritos de Palma é Inca. El Gobernador quiso mediar en el asunto y sus gestiones fueron desairadas; por ventura por desconocer los términos claros del problema.

Anunciado el copo y proclamados los candidatos, con nombres que por sí solos representaban muchos votos, el derecho de legítima defensa se impuso y buscaron los liberales justas represalias aliándose con republicanos y carlistas. No iban á sacar de ello ventaja alguna positiva para su partido, no han añadido ni solicitado un candidato más pero sí solos no discutían más que el puesto reservado á las minorías, coaligados podían disputar las mayorías y se formó la candidatura con tres nombres uno de cada partido y a luchar y á discutir palmo á palmo el terreno.

Hecha la coalición y confirmada la nobleza con que á la lucha van los partidos coaligados, los conservadores han vuelto de su acuerdo y han retirado los cuatro candidatos para el copo, dejando solo tres para las mayorías. Van á buscar exclusivamente lo que en justo reconocimiento de su fuerza y de su valer les correspondía, pero su resolución ha llegado tarde. Compromisos serios, alianzas para hoy y para lo sucesivo, diga lo que quiera «La Tradición», han hecho necesaria la lucha, porque ni era digno, ni siquiera decente, renunciar á tres puestos y conformarse con uno, cuando aquellos han pasado los límites de lo problemático y están dentro lo posible, porque si los partidos coaligados trabajan con fé y su-

man bien sus muchos votos, el resultado de la lucha pudiera muy bien asegurar el triunfo á los que eran considerados como pígmicos, que ni siquiera merecían la minoría.

Si fuéramos periódico de partido puntualizaríamos mas el fracaso que representa la iniciativa de esta lucha electoral, pero lo dejamos para mas adelante, cuando pasado el fragor del combate podamos hablar sinceramente sin que se tache nuestra independencia, ni se sospeche que arrimamos leña al fuego.

Dejemos el tema para que el lector siga comentándolo que nosotros con solo haberlo indicado queda cumplido nuestro propósito.

Del mundo y de la Vida

Un jóven de 16 años Juan José Llovet ha asombrado á los ceñudos varones del Ateneo de Madrid con su fertilidad de ingenio y su brillantez maga de la rima.

Para que nuestros lectores conozcan algo la labor de este joven poeta nos permitimos reproducir una de las muchas poesías cuya lectura causó el entusiasmo de sus oyentes.

Ser clásico en lo nuevo. He aquí mi anhelo, hacer un campanario del propio corazón, y que en las oquedades de los broncos, de hogaño aniden los gloriosos alcatones de antaño. Loar en la armonía de mis alejandrinos la hidalga fe de aquellos devotos peregrinos, que iban á Tierra Santa á pedir al Señor el perdón generoso de un pecado de amor, y bordar en el clásico bastidor de una reja un madrigal, rimado á la manera vieja, en que llame á mi dama doña Inés, doña

ó, otro nombre cualquiera de ablenço español.

Yo quiero que mis versos sean fuertes y sanos, cual los de Castillejo y Juan Ruiz, mis hermanos, que en sus sonoras toquen á somatén los roncós atambores de nuestro Romanesco y los claros clarines del divino Rubén.

A la luz de la luna, redonda y castellana, de doña Dulcinea haré mi barragana; y luego con un gesto lleno de excelatid, jineté en el regazo de mi audaz juventud, iré á clavar mi lanza en una «cumbre extraña

por la inmortalidad, por Dios y por España.

Por lo visto es uno de los pocos que llegan á la cumbre para ceñir los laureles de la gloria.

Mad. Jane Catulle—Mendez dará los días 3 y 7 por la tarde dos conferencias en el Teatro de la «Princesa» de Madrid sobre los temas «España tal como la ven los franceses» y «El alma francesa á través de la poesía».

Para las localidades y entra la se han fijado precios, los palcos 37 pesetas y la entrada 1.25.

Y aseguran los periódicos que «La Princesa» presentará un aspecto brillantísimo.

Se nos ocurre decir que el público de Madrid no será como el de Palma, por que aquí se le ofrece una conferencia interesantísima para su comercio con proyecciones y todo y escurre el bulto de tal modo que á lo mejor el orador se encuentra sin más compañía que su sombra y el azucarillo.

En cambio sí se tratará de «Bomba» otro gallo nos cantará.

¡Se vive!

De un sabroso artículo que Fidel M. Urbina publica en «El Liberal», de Madrid entresacamos estos párrafos, recomendándolos á nuestros lectores.

El artículo se titula *Higiene social. El Alcoholismo*, y lo transcrito dice así:

«Consecuencia de este desenfreno en la instalación de focos del vicio, es que el vicio haya llegado á desarrollarse en proporciones alarmantísimas, dejando tras sí un rastro de miserias humanas. Paralelamente con el número de tabernas ha aumentado el consumo del alcohol. En los datos estadísticos por mí recogidos, hay un año, el de 1906, en que los 200.000 habitantes de la provincia de Guipúzcoa metieron en sus estómagos la cantidad de 23.071.591 litros de vinos 285.242 de aguardiente y 40.728 de licorosos. El año 1904, el consumo de vino, fué menor (unos 19 millones y medio de litros) pero el aguardiente subió á 415.963, y los licorosos á 87.288. La magnitud de estas cifras causa un verdadero espanto.»

«Paralelamente también con la curva de las tabernas y de los litros expendidos van las muertes por tuberculosis y los ingresos en el Manicomio provincial. Que Guipúzcoa es una de las provincias más castigadas, por el azote tuberculoso, todo el mundo que lee algo lo sabe. En cuanto á los casos de locura, júzguese por estos datos: el año 1900 ingresaron en el Manicomio de Santa Agueda 32 enfermos (19 hombres y 13 mujeres), y en el año 1908 entraron 59 locos (32 hombres y 27 mujeres). En sólo ocho años, á medida que ha crecido el consumo, los casos de locura ocurridos en uno han llegado casi á duplicarse. En este aspecto del problema pena dá decirlo, la mujer no está á más alto nivel moral que el hombre.»

Bustamante

DE LOS BALKANES

La derrota de Enver bey

Detalles del descalabro sufrido por Enver bey.—Precauciones en los Dardanelos.—Una mina flotante.—En Andrinópolis y otros sitios.—Otra derrota otomana

En Sofía se han recibido noticias oficiales del descalabro sufrido por Enver bey en su desembarco por las cercanías de Galipoli.

Las tropas que mandaba dicho jefe eran unos 20.000 hombres, y á su desembarco sólo se opusieron unos 50 tiradores búlgaros, que convenientemente apostados en la costa, fueron cazando á su sabor soldados turcos en las chalupas que los conducían á tierra. Tres oficiales y 600 soldados fueron muertos de esta manera, sin que los turcos consiguieran descubrir á sus enemigos.

Los tiradores búlgaros se dejaron ver de pronto, como respondiendo á una orden, y fueron retirándose hacia lo interior, perseguidos por numerosos destacamentos otomanos, que intentaron coparlos. Así, fueron internándose los otomanos primeramente desembarcados, hasta caer en una emboscada búlgara, apercibida en un desfiladero, y en la cual fueron diezmados.

Al propio tiempo, dos divisiones búlgaras caían sobre el resto de las tropas de Enver bey, que seguían en la playa, y después de violentísimo

combate los obligaban á reembarcarse con numerosas bajas.

Los turcos siguen temiendo que en cuanto abonase el tiempo desembarquen en la costa de los Dardanelos los 30.000 soldados griegos que se hallan en Mitlene, y para impedirlo signen enviando fuerzas allá. Diez mil hombres han sido enviados de Galipoli á reforzar los que defienden la costa europea de los Dardanelos, y otros 8.000 á Madnos.

En aguas de Nagaraburum ha encontrado un cañonero turco una mina flotante, de procedencia extranjera. Las autoridades turcas, convencidas de que los búlgaros han puesto minas en la costa de Rodosto, y en evitación del consiguiente peligro para la navegación, han dado aviso á los embajadores de que declinan toda responsabilidad sobre posibles accidentes.

Un telegrama oficial suministrado á la Prensa dice, con respecto á Andrinópolis, que anteaer siguió el enemigo bombardeando la plaza, aunque con menos intensidad. Entre uno de los fuertes y una de las baterías sitiadoras hubo violento duelo de artillería durante media hora.

La situación de Bulair continúa siendo la misma, y en la región de Chatalja los torrentes casi todos desbordados á consecuencia de las últimas lluvias, dificultan los movimientos de las columnas de reconocimiento. En el último combate que se trabó en las cercanías de Atbazan tuvieron los turcos cinco muertos y unos veinte heridos, y parece, según los informes turcos, que fueron bastante mayores las pérdidas del enemigo.

Las tripulaciones de diversos buques que bordeaban las costas de Galipoli, notician que al Sur de Bulair se ha librado violentísimo combate y que vieron á los búlgaros perseguir á los turcos, que emprendieron alevosa fuga.

Cosas yanquis

Es nuestro empleado!

Los periódicos de Nueva York cuentan lo siguiente, que constituye un rasgo característico de la democracia norteamericana.

El Presidente electo de la República, Wood Wilson, que como se sabe, es actualmente gobernador del Estado de Nueva Jersey, fué hace tres días á Nueva York, á Princeton en un tren de viajeros.

Como no encontró asiento iba de pie muchos le reconocieron pero nadie le cedió su sitio.

Al cabo de una hora, cuando el tren llegó á New-Brunswick, quedó un sitio vacío, y Woodrow Wilson se apresuró á ocuparlo.

Pero viendo que una viajera iba de pie, la invitó á que se sentara en su asiento.

Fuó el único hombre de todos los que iban en el departamento, que tuvo dicha galantería.

Un inglés que lo observó todo, dijo á media voz, desde el rincón que ocupaba.

—¡Es extraño! ¡Saben que es el nuevo presidente y nadie se brinda á cederle su asiento!...

—¿Y porqué han de hacerlo?—le contestó malhumorado un viajero yanqui.—¿Quién es Woodrow Wilson? El primer empleado de la República. Se le pagará por su trabajo. Y no tiene, fuera de esto, derecho á nada más.

El acuerdo Italo-Español

Conferencias en Roma

El embajador de España en el Quirinal, Sr. Piña, y el ministro de Negocios extranjeros, marqués de San Giuliano, han conferenciado nuevamente sobre el próximo acuerdo italo-español en el Mediterráneo. Las impresiones son excelentes y permiten esperar que en Marzo quedará ultimado el Convenio que será análogo al franco-italiano.

Me consta autorizadamente que la iniciativa del acuerdo, que Italia ha acogido gustosísima, se debe al gobierno español.

Un artículo autorizado

Telegrafían de Roma que el diputado Cirmeni, íntimo del presidente Giolitti, ha escrito en la «Stampa» un artículo en el cual afirma que la idea del acuerdo italo español partió de Madrid y halló en Roma el buen acogimiento que merecía.

«Italia—dice—está interesada de impedir que el Mediterráneo se convierta en un mar francés, y no pierde de vista que Francia ha aprovechado todas las ocasiones para declarar que desea ser señora del mar latino.»

Luego de afirmar la necesidad de que todas las naciones interesadas en el Mediterraneo formen una «Liga de resistencia», Cirmeni añade:

«Con la inteligencia hispano-italiana, la integridad territorial mediterránea se encontrará sostenida por cuatro potencias coligadas: Italia, Austria, Turquía y España. Acaso la coalición pueda ser inútil también a Francia, pues serviría para convencer a que no debe lanzarse á gastos inútiles por imposible «lago francés.»

Cirmeni invita también á Grecia á entrar en la Liga de resistencia antifrancesa; pero—dice—«Grecia está ahora entregada á la política francófila, y habrá que esperar á que abra los ojos, como los ha abierto España.»

Demostraciones de simpatía

«Il Giornale d'Italia» publica una carta del diputado Sr. Gallenga, en la que éste hace constar la viva simpatía con que la Cámara ha acogido las declaraciones del ministro de Negocios extranjeros, con respecto á España. Afirma el referido diputado que, al estrecharse más los lazos que existen entre ambas naciones, quedarán á salvo los intereses muy vitales comunes entre España é Italia, y expresa el deseo de que ambos países piensen en estrechar cada vez más, en todas ocasiones, la amistad de ambos países, con el fin de hacer más cercano el día en que los dos jóvenes soberanos puedan encontrarse y quedar acordados hacia un mismo y elevado fin.

Después de un banquete

Algunos chistes escapados agude conque se festejó al Dr. Aris con motivo del estreno de «Lenita.»

—¿En que se parece «Lenita» á la muerte?

—En que es obra de un Doctor.

—¿Y á la ley de jurisdicciones?

—En que ha sido muy discutida.

—¿Porque el público creyó que «Lenita», estaba mal?

—Porque al final de cada acto lloraron al doctor.

—¿Porque no hay gallo en «Lenita»?

—Porque se ha doblado el ás.

—¿Que tiene «Lenita», que no hay en el juego del monte?

—Dos ases en puerta.

—¿En que se parece Samayoa al Petróleo Galí?

—En que evita la caída.

—¿En que se parece «Lenita», á un guardia municipal?

—En que, al fin y al cabo, no hace nada.

—¿En que se parece «Lenita», á un matrimonio desavenido?

—En que tiene escenas interesantes.

Luis Obrador.

Notas Agrícolas

Sobre el injerto del almendro

Es sin duda alguna la rama principal de la agricultura de Mallorca el cultivo del almendro, cuya producción para obtener buenos productos, robustos ejemplares de tan preciado fruto no es tan sólo plausible, sino también beneficioso á la riqueza pública; y el interés que esta producción despierta en la actualidad es tanto mayor cuanto más se desarrolla de cada día la plantación de este árbol en nuestra isla, que, como es sabido, está comprendida de lleno dentro de la zona que le es propicia, favorecida además en la mayoría de las comarcas que le están preferentemente dedicadas, gracias á nuestra cordillera montañosa que elevándose en la parte norte de la isla defende aquéllas y las ampara de los vientos y cierzos que les son tan contrarios.

Por lo común, según ha venido enseñando la experiencia, lo que más conviene á la siembra de los almendros en la sementera, es su transplante desde el plantel al terreno en que han de constituir el sembrado. A este efecto bien saben los versados en esta clase de arbolado que los ejemplares han de ser escogidos, lisos, de corteza brillante y tiernos, siendo de preferir los que sólo teniendo, dos años de sembrados reúnan estas condiciones, porque de ser así es casi seguro que otorgándoles el cuidado que requiere toda planta joven, especialmente en sus primeros años, á los dos de sembrados habrán adquirido el arraigo y desarrollo necesarios para poder ser ingeridos.

Llegado este momento y seleccionadas las mudas de que se habrán de injertar ¿de cuántas púas ó lengüetas ha de consistir el injerto? ¿de dos púas ó de una sola?... Hasta hace poco siempre se injertaban de dos púas porque se decía que si no prendía una de ellas quedaba la otra y no se perdía tiempo; y en esto se padecía un verdadero error, pues el injerto de una sola púa es mucho más seguro que el de dos, y nunca suele fallar el primero—que no hiciera lo mismo con los dos vástagos. Al injertar con una sola púa sólo se infiere al árbol injertado una herida, y éstas siempre son perjudiciales al que las experimenta, y además no es lo mismo de esfuerzo de tener que alimentar el chupón de un injerto que el que resulta de dos; para el primero tiene el pie madre vasta bastante para darle vida y cuidar de su desarrollo, pero muchas veces no la tiene suficiente para los dos; y cuando esto acontece, las púas languidecen, se ponen místicas, secan y mueren arrastrando con ellas la vida de los pies que debían sustentarse, cosa que casi nunca sucede cuando se trata de una sola púa cuya injertación sólo produce el número de fallas que suele considerarse normal en esta clase de operaciones.

Nuestra opinión y nuestro consejo puede resumirse así: Téngase gusto especial en elegir bien los ejemplares

— 138 —

— 143 —

— 142 —

— 139 —

—Teodosio nos espera en el valle de Goñi. Para hacerle sabedor de todo, le mandé un propio, el cual, despachado al punto, nos ha encontrado de retorno en el camino. Aquí creo que se ha detenido un momento para hablar con tu marido, por cuya razón te creía más enterada de lo que al parecer estás. Ahora sólo tú faltas. Se susurra que Amagoya ha descubierto en Aquitania el secreto de Aitor; por confusión de un antiguo cómplice de Basurde.

—¿Y eso también te asusta?

—Todo, hermana mía, todo me alarma, como te alarmaría á tí si se tratase del casamiento de tu hija.

—Tranquilízate, Pedro.

—Me tranquilizan, en efecto, tu calma y serenidad, pero...

—Duerme en paz y sosiego toda la noche. Descansa apaciblemente aquí unos días, al cabo de los cuales se hará la boda en esta casa. De ella saldrá Constanza á la de Goñi, no como novia, sino como esposa de Teodosio. Que vengan, que vengan aquí madres é hijos, Asieres y Amagoyas; que se presenten delante de mí reclamando palabras y manos y tesoros.

ción divina. Pero, quizá también por disposición del Cielo, en mis manos se ha salvado lo que en otras se hubiese perdido. ¿Es mío el secreto del tesoro por ventura? Respóndeme, Pedro de Butrón; respóndeme tú, que aún tienes húmedo el cabello con el agua del bautismo y resplandeciente el rostro con la lumbre de la gracia primitiva: dime, ¿no es mi obligación primera devolver lo que no me pertenece?

—Así será. Pero no teniendo la hija del godo ningún derecho...

—Ella hará lo que deba, porque su conciencia es tan recta como la nuestra. A mí no me cabe duda de que debo restituir á tu sobrina lo que es suyo: á mayor abundamiento, en casos de conciencia no es el Bazarre quien ha de resolver, sino la Iglesia. Por eso, si necesario fuese, acudiría al obispo. Después que Amaya posea lo que su madre le dejó, que haga lo que quiera; yo confío en que ha de hacer lo que debe. Yo sólo puedo darle algún consejo. Ella, la hija del godo, es tan amante del país vascongado como tú y, como yo, y ahora que el reino de Toledo desaparece,

consultar acerca del tesoro con Amaya y el obispo.

Esta última especie no debió de ser muy del agrado de Lartaun, que venía con bien distintos pensamientos.

—Petronila—dijo con voz en que se dejaba conocer sorpresa y aun sentimiento,—yo creía que, casada Constanza, proclamado rey su marido había llegado la hora de que sacudiese de encima esa molesta carga que pesa sobre tí.

—¿Sobre mí, Pedro? Miralo bien: ¿sobre mí, ó sobre Amaya, hija de Paula, tu cuñada?

—Tenía entendido, además, que en último resultado, el Bazarre decidiría el pleito, y que á su decisión te habías sometido.

—Hablemos como hermanos—repuso la mujer de Lope de Echeverría,—y sobre todo, como personas de buena conciencia. Ni tú ni yo tratamos de engañar á nadie, y mucho menos á nosotros mismos. El secreto está en mi poder, no sé por qué... obré irreflexivamente, no estaba entonces en mi juicio... obré por aturdimiento, por instinto, por disposi-

No vendrán! En torno del Aralar parecen cuantos no se acogen al arca salvadora.

—Ya es imposible, Petronila: todos esperan en Val de Goñi: la boda se ha de hacer mañana, y si nos descuidamos, hoy—añadió mirando á las estrellas;—porque ya debe de ser cerca de media noche. Tengo miedo de que se pase la hora.

—Tienes miedo de todo, Pedro de Butrón. Siendo cristianos de corazón tú y tu mujer, por miedo de Amagoya no os habéis bautizado hasta que Dios ha querido que se alejara de Aitor; por miedo de Amagoya llevas á tu hija á las breñas de Urbasa, y por miedo vas á casarla el día mismo en que sabemos los vascos la muerte de a cristiandad en España, la muerte del señor de Vizcaya, la muerte del señor de Abárzuza y las Amezcuas.

—No puede ser otra cosa.

—Pues si otra cosa no puede ser, menos posible es que esa te saiga Pedro de Butrón, que miraba á Petronilla con fraternal afecto, pero al propio tiempo con recelo de que todavía no estuviese completamente

en el plantel que se tengan que sembrar: el mayor gasto que esto supone se adelanta con creces en la rapidez de su desarrollo en el campo abierto, y no se ingiere sino sólo de una púa; porque estando el injerto bien hecho, por persona hábil y asada (esta condición que parece fútil, no se duda que es también de importancia),

el éxito de la injertación es operación segurísima. Hablamos por estudio y por lección de propia experiencia y no decimos más que lo que nosotros mismos practicamos.

Pedro Martínez Rosich

Enero 31-1913.

NOVEDADES DEL DIA

Mitín republicano

Anteayer se celebró un mitín de propaganda republicano-socialista en Manacor.

Asistieron representantes de Palma, Campos, Felanitx, Son Servera y otros pueblos, reinando inusitada animación.

A los oradores que tomaron parte en el mitín se les ofreció un banquete.

Por la noche regresaron á Palma los señores don Luis Martí, don Francisco Roca, don José Agustín y D. Lorenzo Bisbal.

El Crédito Balear

El Presidente de la importante sociedad Crédito Balear, ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general celebrada el pasado domingo.

En ella se detallan las múltiples y complejas operaciones realizadas por el Crédito Balear durante el pasado ejercicio.

El balance arroja un beneficio de Ptas. 401.745'82 que con la deducción de 40.176'58

para cubrir atenciones reglamentarias queda deducido á Ptas. 361.571'24

Y restando de estas la cuota correspondiente por contribución de Utilidades que importa 45.452'30

queda un remanente para los accionistas Ptas. 316.118'94

Agregando á estas el sobrante de 1911 que fué de 34.942'99

resultan repartibles. Ptas. 351.061'93

La Junta aprobó su distribución en la siguiente forma:

Ptas. 310.525'00 para un dividendo activo de pesetas 25 por acción.

401'745 para su abono á la cuenta "Fondo de Estatutos", y

36.519'48 para unir á las utilidades del ejercicio corriente.

Termina la Memoria dedicando cariñoso recuerdo al malogrado D. José Rubert, vocal que fué de la Junta Administrativa.

Agradecemos á D. Pedro A. Servera, la atención que hemos merecido.

Excepciones y exclusión de mozos

En virtud de lo dispuesto por el artículo 126 de la Ley de reemplazos el Sr. Presidente de la Comisión mixta de Reclutamiento ha señalado los días que á continuación se expresan á cada uno de los pueblos de esta provincia para el juicio de revisión de las excepciones alegadas por los mozos comprendidos en el reemplazo actual y para las concedidas á los reclutas pertenecientes á los reemplazos de 1910, 1911 y 1912 que deben ser revisados.

Día 1 de Abril, Llubí y María, día 2, Buger y Sta. Margarita; día 3, Campanet y Lloseta; día 4, Binisalem y Costitz; día 5, Sansellas y Selva; día 7, Alcudia y Muro; día 10, La Puebla; día 11, Inca; día 12, Pollensa; día 14, San Antonio Abad y Formentorera; día 14, San Juan Bautista; día 16, Santa

Eulalia y San José; día 17, San José é Ibiza; día 18, Capdepera y Son Servera; día 19, Artá y Villafanca; día 21, San Lorenzo y Montuiri; día 22, San Juan y Petra; día 23, Campos; día 24, Porreres; días 25 y 26, Felanitx; día 28, Santañy; días 29 y 30, Manacor; día 6 de Mayo, Ferrerías, San Luis y Villa-Carlos; días 7 y 8, Mahón; día 9, Aloya y Mercadal; día 10, Ciudadela; día 13, Algaida y Sta. Eugenia; día 14, Andraitx, Banañofar y Buñola; día 15, Calviá, Esporlas, Estalench y Fornalutx; día 17, Deyá, Santa María y Puigpuent; día 19, Establiments Marratxi y Valldemosa; días 20 y 21, Lluçmahoyor; días 23 y 24, Soller y día 26 y siguientes necesarios Palma y su término.

Desgraciado accidente

En la noche del domingo ocurrió entre Marratxi y Santa María un desgraciado accidente.

Vizjaba en uno de los últimos coches del tren que había salido de Palma a las 6'15 de la tarde un recien de la zona de Inca llamado José Ginart Canet que se dirigía a este último punto para incorporarse a la zona de aquella ciudad.

Cuando el revisor fué a desempeñar su cometido, advirtió al mentado individuo que al llegar a la estación de Santa María debía pasar á ocupar otro coche, por tener aquellos destinos para Felanitx y el tren siguió su camino, pero después de abandonar la estación de Marratxi el José Ginart preguntó a un compañero si estaba en Santa María y al entender que la contestación era afirmativa, abrió la portezuela y se echó á la vía.

Al llegar el tren á Santa María se dió cuenta al jefe de lo ocurrido y envió uno de los mozos al axilido de quien se suponía estaría herido, encontrándole a mitad del camino acompañado por dos campesinos que le habían socorrido al ver su lamentable estado.

Trasladado a la fonda, se avisó al facultativo, quien le prestó sus cuidados apreciándole importantes heridas.

Después de asistido convenientemente se telegrafió al coronel del regimiento de Inca dándole cuenta del suceso.

Zonas polémicas de Baleares

Según reciente real decreto las zonas polémicas de Baleares quedan delimitadas en la forma siguiente:

Palma.—El recinto marítimo reservará su zona actual.

Posición de Bellver: se le asigna una primera zona de 400 metros de anchura y otra tercera de 350 metros, limitadas del barrio del Terreno por el perímetro de su edificación.

Bateria P.: Conservará su zona actual.

Idem de Bonanova: Tendrá una primera zona, señalada con la letra J, en el plano de la Junta local de defensa y armamento.

Baterías de las Illetas y Torre d'en Pau: Conservarán su zona actual.

Castillo de San Carlos: Se asigna una primera zona, señalada con la letra L, en el plano de la Junta local de defensa y armamento.

Fuerte de Enderroc y batería de Alfonso XIII: conservarán su zona actual y el polígono de prohibición señalado con la letra R en el plano de la Junta local de defensa y armamento.

Almacén de pólvora de Bellver: Conservará su zona actual.

Idem id. de Ne Beyans: No tendrá zona.

Mahón.—Fortaleza de Isabel II: se le asigna primera y segunda zonas, de 600 y 900 metros de anchura, respectivamente.

Posición de San Felipe: Se le señala primera y tercera zonas, de 300 y 500 metros, respectivamente.

Almacén de pólvora de San Felipe: No tendrá zona.

Ibiza.—Se le asigna el recinto primera y segunda zonas, de 350 metros cada una, limitadas al E. y S. por el mar y al N. y O. por las murallas de la plaza y la carretera á San José. Los polígonos de tolerancia del barrio de la Marina y FFF desaparecerán, pasando á ser terrenos de libre edificación.

Notas hípicas

En el hipódromo de Binisalem tuvieron lugar anteayer las carreras de caballos que por orden gubernativa fueron suspendidas el día 23 del próximo pasado Febrero.

El recorrido era de seis vueltas y se discutían el «match» los caballos «Poulin» y «Faro», propiedad de don Gabriel Barceló y de don Bernardo Roca respectivamente.

Procedióse al sorteo del sitio de preferencia, y al «Faro» le toca la cuerda.

Se da la señal de salida, y la carrera se efectúa tal como nosotros habíamos pronosticado. «Poulin» es más listo á la salida y coje la cuerda, no siendo alcanzado por su contrincante hasta la quinta vuelta, ó hasta que terminó sus fuerzas. En cambio, el «Faro» se creció á la cuarta vuelta, haciéndola á minuto veintiocho segundos; llevaba un trote muy limpio, y demostró ser muy superior á su adversario; hizo las seis vueltas en nueve minutos y treinta segundos, que ya es correr.

A la quinta vuelta retiróse el «Poulin».

El acto vióse en extremo animado, notándose la afluencia de forasteros.

De política

Los liberales realizan actos de propaganda en los pueblos por donde habrá empenadísima lucha el próximo domingo. Sóller, Santa María y Santa Eugenia han sido los pueblos últimamente visitados y en todos ellos se produjo el mayor entusiasmo entre los partidarios de la candidatura de la coalición.

Ayer don Juan Toribio candidato proclamado por el distrito de Ibiza envió expresivo telegrama á los amigos, que con verdadero cariño, propusieron y trataban de apoyar su candidatura, renunciando á la distinción de que se le quería hacer objeto.

D. Juan Toribio que conoce aquel distrito y que sabe las fuerzas que se aprestan á la lucha como están distribuidas, estaba seguro que su triunfo hubiera sido exclusivamente personal ya conservadores, liberales y amigos particulares le hubieran votado.

Como resultado de ello, hubiera sido diputado provincial por Ibiza y tal vez, en los términos como se ha planteado la lucha, su voto hubiera sido de calidad en la futura constitución del organismo provincial entonces su le presentaba al señor Toribio el siguiente dilema, ó votar con los conservadores en cuyo caso desairaba al gran contingente de liberales que habían votado, ó sumándose á estos contrariaba sus convicciones de toda la vida. El señor Toribio ha optado por la negativa, renunciando al puesto de honor generosamente ofrecido por amigo de todos los partidos.

Es un alto ejemplo de civismo dado por don Juan Toribio, digno de ser imitado y que habla muy alto en pro de su honrría de bien.

¡Lástima que delicadezas tales le hayan impedido llegar á la Diputación donde hubiera sido digno representante de Ibiza.

Crónica Social

El 12 del actual embarcará en el vapor «Reina Victoria Eugenia» para Buenos Aires el joven capitán de la marina mercante don Alberto Pérez Serra hijo del general que tan buenos recuerdos dejó en Mallorca.

El viaje obedee, á ponerse en condiciones para ejercer dicho empleo.

En el vapor rápido de esta mañana ha llegado el nuevo general gobernador militar don Manuel Martín González y Ortiz.

Al muelle han acudido á recibirle numerosas comisiones militares ofreciéndole sus respetos.

Dámosle cariñosa bienvenida.

Leemos que en la próxima primavera se verificará el enlace de la bella señorita María Rusiñol, hija del conocido pintor y don dramaturgo don Santiago, con don J. Planas.

Nuestro buen amigo, el empleado del Ayuntamiento don Bernardo Palmer, lora la pérdida de su querida hija Margarita que falleció ayer cuando aún no contaba más que cinco meses de edad.

En el acto del entierro quedaron demostradas las simpatías de que goza nuestro amigo.

Nos asociamos al justo dolor que le embarga por tan sensible pérdida.

La huelga de albañiles

Signe en el mismo estado la huelga de albañiles.

Anoche se reunieron los maestros albañiles; asistiendo los Presidentes y Secretarios de los demás gremios patronales que integran la Sociedad «Unión Industrial».

El presidente del gremio de albañiles dió cuenta á los reunidos de los motivos alegados tanto por patronos como por obreros.

Acordaron los reunidos aprobar la conducta de sus compañeros ofreciéndose á ellos incondicionalmente.

DE TEATROS

Lírico

La Empresa de este coliseo no se duerme sobre sus laureles, antes por el contrario con esfuerzos que le honran, procura ofrecer en sus carteles lo más sugestivo y atrayente.

Se ha firmado nueva contrata con la celebrada divette «La Fornarina» que el próximo jueves se presentará en el escenario del Lírico á conquistar los aplausos del público de Palma.

La gentil «Fornarina» viene exclusivamente para cuatro únicas funciones, que de seguro se contarán por cuatro colosales llenos.

Casa de la Ciudad

La sesión de ayer

A las doce y cuarto se reunió ayer nuestra Corporación municipal para celebrar sesión, en segunda convocatoria.

Presidió el señor Conde de Olocau y asistieron los concejales, señores Dezcallar, Sabater, Salas, Cirer, Carbonell, Brondo, Bibiloni, Barrera, Servera, Obrador, Font y Peña, Riera Villalonga Olivar, Pérez, Bennasar, Trián, Jaume, Roca Rayó, Company, Tous, Planas, Forteza Rey, Ginérez, Villalonga, Esbarranch, Font Arbós, Rover y Mir y Peña.

Acta y cuentas

Después de leída quedó aprobada el acta de la sesión últimamente celebrada.

Quedaron aprobadas igualmente varias cuentas por servicios municipales.

Orden del día

Se dió cuenta de los mozos acogidos al indulto.

Enterado el Ayuntamiento de un oficio de la viuda del mozo de la casa de Socorro, se acuerda conste en acta el sentimiento de la Corporación y sufragar los gastos de entierro.

Se da por enterado el Ayuntamiento de un oficio del Centro de Defensa Social; de otro sobre el local de la Escuela Normal de Maestros y de otro del Gobernador civil sobre atenciones para suplir ciertos arbitrios extraordinarios.

Se aprueba la distribución de 5.000 pesetas para caminos vecinales y la liquidación de las obras de construcción de aceras, adoquinado y alcantarillado de la calle de Colón.

Procedése á la lectura de un dictamen de la Comisión de Fomento sobre la construcción de un edificio para cocheras fúnebres y almacén municipal. Se propone la unión con la comisión de Obras, para realizar el proyecto con las 3.000 pesetas que se tienen y las 1.500 pesetas que se paga ahora de alquiler.

El señor Brondo propone que pase á informe de los síndicos á lo cual se oponen los señores Carbonell, Trián y Roca y Rayó.

Después de larga discusión se acuerda pase á informe de los síndicos.

Se aprueban doce dictámenes concediendo permiso para obras á particulares y se aprueba una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

La Comisión de Hacienda propone: el pago de un crédito con cargo al presupuesto extraordinario de 1913; el de una pensión de orfandad para la hija del señor Moyá; un crédito para el pavimento de las Plazas de Quadrado y Mercado, y seis para ramales de alcantarilla. Se aprueban todos ellos.

Se acuerda devolver la fianza al contrarista don Onofre Garau.

Queda ocho días sobre la mesa el dictamen proponiendo la celebración de una subasta para el suministro de faroles de gas y arcos voltaicos en la Ronda y se acuerda celebrar otra para el desmonte y explanación de las 44 y 45 y letra T para Casas para Obreros.

Se aprobó el dictamen para la construcción de nuevas casas para obreros.

Se acuerda aprobar las obras del Cementerio y devolver la fianza á don Miguel Ramón.

Se autorizó la instalación de varios motores.

Enegros y preguntas

Pasa á la comisión de Alumbrado una proposición pidiendo la colocación de una bombilla en la calle 85 del Ensanche.

Los Sres. Trián y Obrador piden la construcción de una acera en la Soledad. Pasa á informe de la comisión.

Se presenta otra proposición pidiendo la prolongación del camino de Son Anglada. Pasa á la comisión de Obras.

El Sr. Roca Rayó se interesa por la urbanización de la barriada de Son Suñeret y censura vivamente al Ayuntamiento por tener descurrido aquel caserío en perjuicio grande de la higiene.

El Sr. Barrera se defiende de los cargos que dice le hace el Sr. Roca.

El Sr. Alcalde dice que pasará á estudio de la Comisión correspondiente la proposición del Sr. Roca.

El Sr. Obrador pide que se telegrafe el pésame al Alcalde de Gijón por la desgracia allí ocurrida y que consta en acta un voto de gracias al Sr. Alcalde por sus gestiones para solucionar la huelga.

Así se acuerda y se levanta la sesión á la una de la tarde.

En el Patronato Obrero

Don Alfredo Llopart Riera dió el domingo pasado por la tarde una conferencia en el local que ocupa el Patronato Obrero.

A escuchar la conferencia asistió numeroso auditorio.

El conferenciante habló á los que le escuchaban con suma naturalidad en mallorquín.

Manifestó el señor Llopart que estaba cansado de discursos, iba solo, á dar á los obreros una lección práctica. Se esforzó en hacerles comprender lo que era en realidad el

Sindicato obrero y las grandes ventajas que había de reportar a todos los asociados bajo su doble punto de vista moral y material.

Se ocupó el orador del Secretariado Social recientemente fundado; ocupándose de las relaciones que guarda con el Sindicato.

Dijo el señor Llopart a los obreros, que el liberalismo ha sido cual fuerte luz que enfocando las inteligencias humanas, las ha cegado, sin embargo, ha influido como un poderoso estímulo en la legislación obrera, de la misma manera que las herregias han servido para declarar y concretar la revelación divina. La revolución entra en los planes de la Divina Providencia y es uno de aquellos escándalos que Jesús predijo como necesarios; ha sido la tempestad que produciendo catástrofes sin cuento, ha contribuido a la aparición de esta nueva era de las justas reivindicaciones del proletariado.

Se ocupó también de la huelga actual dijo que la mejor limosna que se podía hacer, está basada en la realización de obras sociales.

Se ocupó de la organización obrera en el extranjero; creyendo que en Mallorca podrá hacerse alguna aplicación de lo bueno allí ya establecido.

Invitó á hacer una gran propaganda del Sindicato, con objeto de tener representación propia en los Ayuntamientos.

Terminó el orador animando á los obreros á que no olviden, que ante todo, formen parte de una asociación cristiana; debiendo por lo tanto ser verdaderos modelos como miembros que pertenecen á una sociedad excelente.

Al terminar su notable conferencia fué muy aplaudido y felicitado.

Religiosas

El Jubileo de Cuarenta Horas concluye mañana en San Miguel. Exposición á las seis; á las diez Tercia, Misa mayor y Vísperas; por la tarde, á las cuatro los actos de coro, Rosario, ejercicio del Corazón de Jesús y reserva de Su Divina Magstad.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia. Santos para mañana.—San Eusebio y compañeros mártires.

CRÓNICA GENERAL

Artista.—En el sorteo verificado ayer por la Asociación de Artistas Pintores resultaron premiados con lotes de la serie A los números 54, 63 y 93.

Como de costumbre se halla abierta la exposición en la antigua Casa Lassalle.—S. Nicolás 31.

En el sorteo del mes anterior resultaron premiados los señores don Guillermo Reinés, don Gabriel Salvá y don Miguel Planas.

Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas y Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, en envases de origen. Rehúse imitaciones.

Cuentas.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Escorca se hallan expuestas al público á efectos de reclamación, las cuentas municipales correspondientes al año próximo pasado.

AGENCIA DE TURISMO

CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir í los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 a 7 tarde.

Tip. de LA REGION.—Mortenegro 8

restablecida de su demencia, repuso con gravedad.

—Medita un poco tus palabras, hermana mía. No creo proceder en este asunto con ligereza; me aconsejo y guío de la prudencia. Tratándose, como se trata, de una doncella honesta, en quien por su ilustre linaje y singulares condiciones todos tienen puestos los ojos, no puedo consentir que el estrado de su boda se convierta en campo de batalla. Pelea y riñe cuanto quieras con mi cuñada y su hijo adoptivo; pero en otra ocasión. En la presente, cualquier suceso extraordinario sería escándalo, que redundaría en menoscabo del honor y delicadeza de tan principal señora como es mi hija, nacida para espejo, cima y corona de todas las del solar vascongado. En medio del esplendor de su boda, cabe la modestia: en el mismo inevitable ruido que lo fausto y celebrado del acontecimiento exige debemos procurar el silencio y recogimiento que hasta la santidad del acto reclama. Yo creo, Petronilla, que esta conducta es el mejor y más racional tributo que podemos prestar, en estos momentos, al duelo de los

vascos que en defensa de la cristianidad han perecido.

—Bien está, Pedro; hasme convencido de que tu hermano no debe asistir á la boda de tu hija. Conmigo iría el escándalo: conmigo, al menos, el temor de algún nuevo rapto de locura.

—Petronilla—exclamó Lartaun,—creo haberte hablado en razón.

—Y con seso y cordura te confieso. Yo también, mal que me esté el decirlo, tengo mi modestia, la cual consiste en no dejarme ver sino en caso necesario. Pedro de Butrón, si te hiciere falta, si á pesar de tus buenos deseos hubiese necesidad de luchar, de aplastar y confundir á esas gentes, mil veces más locas que yo cuando tenía perdida la cabeza, llámame. Donde quiera que yo esté y á cualquier hora que sea, volaré á defenderos. Y para que veas que no me mueve contra tí ningún resentimiento, te anuncio desde ahora que mañana voy á iruña: voy á saber quién es ese Eudón ó Asier, duque de los godos; si éstos le conocen por su verdadero nombre; qué títulos y pretensiones; trae, y sobre todo, voy á

tendrá dicha contribuir á que se levante la monarquía de los Pirineos. Capaz la considero de presentarse al Consejo de ancianos y de someterse á su decisión, si del Batzarre sale rehabilitada la memoria de Paula, y expulsada de Aitorremendi la usurpadora Amagoya.

Por más que esta última condición le pareciese fuerte, y casi irrealizable al padre de Constanza, que nunca se atrevió á luchar de frente con la Adivina, tan sensatas, tan fundadas eran las razones de Petronilla, que no había modo de oponerse á ellas.

La familia de Aitorchea no pudo ponerse en camino para Val-de-Goiñ hasta mucho después de amanecer. Los hijos de Echeverría, incluso Olalla, la acompañaron. Petronilla no quiso rehusar este favor á la desposada, que se le pidió con ahinco. En las breves horas que permanecieron juntas las dos primas, se habían cabrado sumo cariño, y Constanza tenía necesidad de una compañera, de una amiga en aquellos momentos.

Lope se quedó en casa para acompañar á su mujer á Pamplona. Lo sintió muy de veras, porque hubai

vedad natural de su semblante para abrazar á su inocente sobrino y su cuñada, se retiró con Lartaun á un aposento inmediato.

Pedro de Butrón la enteró con breves razones de la llegada de Asier á Pamplona, como duque de Cantabria, de su encuentro con Amagoya al volver ésta de los valles vascongados de Aquitania, y por último, de las pretensiones de hijo y madre adoptiva acerca de Constanza.

—Y eso te asusta, hermano mío? le dijo Petronilla con talante ya menos adusto, casi compasivo.

Tenía la sonrisa que indica la seguridad de la victoria.

—Las pretensiones no, porque son risibles,—repuso Pedro;—pero me sustan los aspavientos y el ruido y alboroto de mi cuñada y quiero que cuando vuelvan al caserío de Aitor, Amagoya y Asier, y Asier y Amagoya se encuentren con que los vascos tienen ya rey y reina, con el tesoro en casa por añadidura.

—Y Teodosio también tiene miedo? Teodosio también se acuerda del tesoro?

Información Telegráfica

Política al día

M. 4-3'10.

Senadores vitalicios

Se ha confirmado la noticia de que antes de abrirse las Cortes proveerá el Gobierno las Senadurías Vitalicias que en la actualidad están vacantes.

Se indica para ocuparlas a los señores Aura Boronad, Marqués de Cortina y D. Daniel Lopez.

Aunque puede ser variado algún nombre se dice que los agraciados tienen ya promesa formal del Presidente del Consejo y que sólo causas importantísimas pudieran alterar la voluntad del Sr. Conde de Romanones.

Conferenciando

En las últimas horas de la noche el Sr. Alba celebró extensa conferencia con el Sr. Conde de Romanones informándole de los últimos datos llegados de provincias dando cuenta del acto de la proclamación de candidatos por las Juntas Provinciales del Censo.

También le detalló el resultado completo de los candidatos que habían sido proclamados por el artículo 29.

¿Que ocurrió en Málaga?

Según despachos recibidos de Málaga, el domingo no pudo constituirse la Junta del Censo por falta de número.

Ayer pudo hacerse y en virtud de las actas que se presentaron fueron proclamados por el distrito de Archidona dos liberales y dos conservadores, por el de Gancín tres liberales y un conservador por el distrito de Coín. En los restantes y también en la capital habrá lucha y esta será empuñadísima.

Sin noticias

A la hora en que telegrafió en el Ministerio de la Gobernación no se han recibido despachos dando cuenta del resultado de la proclamación de candidatos en las Juntas provinciales de Coruña y Granada.

El señor Alba ha pedido de nuevo detalles del resultado a los Gobernadores de aquellas provincias.

Otra vacante

La muerte del señor Díaz Moreu ha producido otra vacante en el Senado, en la lista de los Senadores vitalicios. Con ella serán cinco las que habrán de proveerse.

Arrecrian las protestas

El Presidente del Consejo de Ministros sigue recibiendo importantes telegramas, de muchas provincias de España protestando contra los propósitos del Gobierno atentatorios a la libertad de enseñanza y a la idea de declarar que no sea obligatoria la enseñanza del Catecismo en las escuelas.

El Ministro inglés

Encuentrase en Madrid a donde ha llegado después de visitar Gibraltar, el Ministro de la Guerra del Gobierno inglés Sir Seeley.

El Conde de Romanones trata de obsequiarle con una comida íntima en su Palacio. A ella asistirá el Embajador de Inglaterra, el Ministro de Estado, el de la Guerra y caracterizados diplomáticos.

Aunque la comida tendrá carácter íntimo será digna de la suntuosidad que impera en la morada del señor Conde de Romanones.

Mister Seley marchará mañana a París.

Con cuantos tiene ocasión de hablar muéstrase contentísimo de los agasajos de que se le ha hecho objeto en España.

Cortesía

Todos los Ministros han estado en el Palace Hotel donde se hospeda Mister Seley dejando tarjeta.

Varias noticias

M. 2-1'30

Nuevo trasatlántico

Telegrafían de Cádiz que el nuevo trasatlántico "Reina Victoria Eugenia" ha sido visitado por centenares de personas.

El delegado de la Compañía Transatlántica obsequió espléndidamente a los visitantes.

Consejo de guerra

Terminó en Santander el Consejo de guerra contra los autores de los sangrientos sucesos de Penagos, en los que murieron un cabo de la guardia civil y tres paisanos y fueron heridos otros dos guardias y varios paisanos. El fiscal ha pedido la pena de ca-

dena perpetua para el procesado Félix García Tejero, de 20 años para Gregorio Benavides, 12 años de prisión y penas inferiores para los demás procesados.

La sentencia no se conocerá hasta que no la apruebe el capitán general de la región.

Sobre la mesa del tribunal figuraba una magnífica escribanía que el regimiento de Valencia regaló al general Prim cuando fué ministro de la Guerra y que a la muerte del general fué devuelta por el ministerio al regimiento como recuerdo.

Es la escribanía una admirable joya de plata repujada. Representa un campamento, con gran número de figuras.

Homenaje a Maura

El viernes celebrarán los conservadores de San Sebastián un acto de homenaje al señor Maura.

Asistirán representaciones de los pueblos de la provincia.

Los periodistas

Los periodistas han celebrado una reunión con objeto de exigir al señor Prats explicaciones por las frases que ha pronunciado en su discurso en el mitin del Frontón Central ofensivas para la clase.

De viaje

El día de Pascua de Resurrección llegarán a Madrid los Archiduces al objeto de pasar una temporada con los Reyes de España.

Visitarán Sevilla y otras poblaciones, regresando después de corta temporada a Viena.

Nombramientos militares

S. M. el Rey ha despachado con el Ministro de la Guerra firmando varios reales decretos de personal.

Por uno de ellos se dispone el pase a la reserva del Teniente General señor Sánchez Gómez que era Comandante General del Cuerpo de Alabarderos.

A esta vacante pasa el General Aznar, que era Director del cuerpo de la Guardia Civil.

Para el cargo que deja vacante Aznar se nombra al Capitán General de Valencia señor Echagüe, que será sustituido por el General señor García Aldave.

Ascende a Teniente General, el de División señor Cortés.

A General de división el de brigada señor Brualla.

Y a General de brigada el Coronel de ingenieros señor Marqués de Villamarin.

Madrid, 4-1'30 m.

La infanta Luisa

Ayer la infanta Maria Luisa de Orleans marchó a Villamanrique.

Pasaron a despedirle varios individuos de la familia Real.

Caida fatal

En la calle de Jorge Juan, estando asomada a un balcón de un cuarto piso la sirvienta Carmen Arnaiz le dió un vahido, cayendo al arroyo.

La desgraciada Carmen murió instantáneamente.

Regreso de Dato

Ayer regresó a Madrid de su viaje a Barcelona el expresidente del Congreso, señor Dato.

Acudieron a la estación de Atocha a recibirle varios amigos políticos y particulares.

La función de la Prensa

En el Teatro Real tuvo lugar anoche la función a beneficio de los fondos de la Asociación de la Prensa de Madrid.

El Teatro estuvo brillantísimo, abundando el sexo bello.

Asistieron varios Ministros, el general Azcárraga, el Alcalde Sr. Ruiz Jiménez, otras personalidades y numerosas de la aristocracia.

Cantóse el primer acto de la nueva ópera del maestro Bretón "Tabaré" que dirigió el autor por deferencia a los periodistas.

Bretón recibió una estruendosa ovación.

El notable tenor señor Viñas obtuvo un verdadero triunfo cantando el cuarto acto de su obra favorita "Lohengrin".

Ante los insistentes aplausos de la concurrencia tuvo que repetir el "reconto" que cantó en castellano y en catalán.

El celebrado baritono Titta Rufo escuchó delirantes ovaciones cantando fragmentos de la ópera "Hamlet".

Tuvo que repetir el "brindis" hasta tres veces.

Los intérpretes que ejecutaron el

resto del programa fueron aplaudidísimos.

General fallecido

Ha fallecido el general de División don José Serrano Aizpurna, siendo su muerte muy sentida.

Hoy se verificará el entierro, haciéndosele los honores que marca la ordenanza.

El estado de «Pastoret»

Al diestro «Pastoret» que fué cegido por el quinto toro en la corrida celebrada el domingo por la tarde en la Plaza de esta villa y corte se le ha levantado el aposito.

Se encuentra aliviado.

Los médicos que le asisten han manifestado que tardará en curar unos veinte días.

Hundimiento de un techo

Telegrafían de San Sebastián diciendo que ayer se hundió el techo del garage «Cantábrico» propiedad del señor Urcola.

Resultaron heridos seis obreros que fueron trasladados al hospital donde se les curó de primera intención.

Luego se les trasladó a sus respectivos domicilios excepto a José Aristizabal que permanece en el benéfico establecimiento a consecuencia de la gravedad de los heridas que sufrió.

Créese que el hundimiento se produjo por estar el techo resentido a causa del último incendio que se desarrolló en el «garage».

Los automóviles en él depositados sufrieron desperfectos.

Incendio en un tren

Comunican de Valencia que entre las estaciones de Jérica y Movajosa, se produjo fuego uno de los coches de viajeros de un tron que procedía de Catalunya.

Entre los ocupantes del coche incendiado cundió la alarma.

Empujóse el botón del timbre de alarma, parándose rápidamente el convoy.

El fuego, sin grandes esfuerzos pudo ser sofocado.

El incendio se produjo a consecuencia de una chispa de la locomotora.

Algunos viajeros, dispararon armas de fuego al aire para advertir el suceso y pararse la máquina.

Mujer carbonizada

Otro telegrama recibido de la ciudad del Turia participa que en el pueblo de Estivella una anciana mujer llamada Severina Alviol hallábase junto al fuego calentándose en compañía de un hijo suyo.

Se le prendieron fuego los vestidos muriendo completamente carbonizada.

Descarrilamiento

Dicen de Ciudad Real que entre el apartadero de La Concepción y la estación de Veredas está detenido el tren correo número 66, por haber descarrilado el tender.

No ocurrieron desgracias personales.

El correo ascendente está detenido, lo mismo que otros dos trenes mixtos.

Como el tren descarrilado debía llegar a Madrid a las 9'45 de la mañana se formó en Puertollano un tren que salió con siete horas de retraso.

Se ha enviado al lugar del suceso un tren correo.

Mitin de pescadores

Dicen de las Palmas que en Arreife se celebró un mitin para protestar contra la competencia que hacen los vapores pesqueros franceses importando libremente pescado, en perjuicio de la industria de Canarias, que durante cuatro siglos ha sostenido una numerosa flota pesquera.

Aviación

Dicen de Sevilla que se ira celebrada la fiesta de la aviación, organizada por la Asociación de la Prensa. Dixier ha efectuado tres vuelos admirables, elevándose a 1.500 metros de altura, siendo ovacionado entusiastamente.

Inauguración de una Escuela militar

Telegrafían de Bilbao diciendo que en el cuartel de la reina Victoria se ha verificado la inauguración de la Escuela militar oficial, asistiendo al acto las autoridades militares y civiles. El gobernador militar, general Borbón, pronunció un elocuente discurso, en el que excitó a los reclutas al cumplimiento de sus deberes con la patria.

Teatro Lírico. Jueves debut

LA FORNARINA

4 ÚNICAS FUNCIONES 4

La guerra en los Balkanes

M. 4-1'30

Vapores cañoneados

Dicen de Constantinopla que ha llegado a aquel puerto el vapor francés "Suzette".

Ha manifestado su capitán que pasando a seis kilómetros de Char-keni los búlgaros dispararon varios cañones contra el citado vapor, alcanzándole una granada que le produjo averías.

También han sido cañoneados un vapor inglés y otro italiano.

Se concerta la paz

Un telegrama recibido de Milán dice que el diario "Il Secolo", mañana hará público que Turquía y los estados coaligados han concertado la paz.

Turquía y Grecia

Comunican de Atenas que en la costa del mar Adriático los turcos cañonearon un torpedero griego.

Un crucero griego tomó la defensiva cañoneando a las fuerzas turcas, obligándolas a refugiarse.

Gestiones de Rusia

De Constantinopla dicen que el embajador de Rusia ha hecho gestiones cerca de la Sublime Puerta, diciendo que toda la población civil de Andrinópolis sea autorizada para abandonar la población. Dícese también que ha hecho ciertas proposiciones que tienden a facilitar un tratado de paz.

Revolución en Méjico

M. 4-1'30

La situación mejora

Comunican de Méjico que la situación ha mejorado. Los comerciantes han vuelto a sus habituales ocupaciones.

El cuerpo diplomático, presidido por el embajador de los Estados Unidos, han visitado al presidente Huerta, felicitándole por haber terminado el movimiento. Sólo un gobernador de la frontera, continúa en actitud levantisca.

Las vías férreas están ya recompuertas.

Intervención de los Estados Unidos

Cablegrafían de Méjico diciendo que en la frontera se ha librado un combate entre tropas mejicanas y yanquis.

Los mejicanos tuvieron cuatro muertos.

Créese inminente la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Méjico.

Empréstito

Otro despacho de Méjico da cuenta de que el ministro de Hacienda del nuevo Gobierno, ha presentado al Congreso un proyecto de empréstito exterior por valor de cien millones de pesos, y otro interior de veinte millones.

Extranjero

M. 2-1'30

Fiestas franco españolas

De Perpiñán telegrafían que han empezado las fiestas franco-españolas por la inauguración de la carretera de los Pirineos que una Francia con España.

En el Ayuntamiento hubo una recepción, en la cual el señor Rahola pronunció un discurso, declarándose partidario de la inteligencia con Francia y dedicando frases de afecto al presidente de la República.

Huelga de panaderos

Dicen de Londres que los panaderos han anunciado la huelga general para el 15 del corriente, con objeto de conseguir la jornada de 54 horas semanales y el salario mínimo de 30 chelines.

De los 10.000 obreros panaderos de Londres, 6.000 están afiliados a las Trades Unions, y de los 4.000 restantes, 2.000 han solicitado su admisión en el sindicato y secundar la huelga.

conducirles a una alianza económica sobre bases sólidas y permanentes.

Dentista detenido

Telegrafían de Londres diciendo que ha sido detenido el dentista alemán M. Klairé que se encontraba en esta ciudad y sobre el que recaían sospechas de ser un espía.

Practicóse un registro en su domicilio fué encontrado un libro de señales para uso de los torpederos.

Huelga inminente

Otro despacho de Londres dice que el "leader", de los ferroviarios ingleses M. Thomas ha declarado que en caso de guerra en que tomara parte Inglaterra se declararía la huelga general.

Ministro inglés en Tolón

Telegrafían de Tolón diciendo que ha llegado a aquella población el cónsul inglés "Husard", que lleva a bordo el Ministro de Marina inglés Mr. Churchill.

El Ministro británico se entrevistará con el Ministro de Marina francés M. Baudin, a bordo del acorazado "Voltaire".

Fallecimiento

Dicen de Londres que en aquella capital ha fallecido el famoso ingeniero, jefe del servicio de construcciones navales del almirantazgo inglés William White.

Princesa enferma

Comunican de La Haya que la princesa Julianna, hija única de la reina de Holanda, se encuentra gravemente enferma.

Incendio

Dicen de París que en Vincennes se ha incendiado un almacén militar consiguiendo atajarlo los soldados. Las pérdidas son importantes, pero no han ocurrido desgracias.

Fiestas franco españolas

Dicen de París que en Perpignan han empezado las fiestas franco españolas con motivo de la inauguración de la carretera de los Pirineos, que unirá a Francia con España. El Rey de España estuvo representado en el acto, al que asistieron gran número de delegados españoles, en honor de los cuales verificóse una recepción en el Ayuntamiento, en presencia de las autoridades civiles y militares.

Hubo cordiales brindis, entre ellos, uno del senador señor Rahola, que habló de la inteligencia entre Francia y España, brindando a la salud del señor Poincaré.

Una música militar tocó el himno español.

Hoy se ha efectuado la inauguración de la carretera de Cerbere, celebrándose un banquete popular en esta última población.

Manifestación

Añade el telegrama que en Cerbere con motivo de la inauguración de la carretera de los Pirineos, se ha organizado una imponente manifestación española.

Los señores Emery, prefecto; Mitjaville, alcalde y Rahola, senador español, pronunciaron discursos recomendando la alianza de las dos naciones hermanas.

Una banda militar ejecutó la Marcha real y la Marsellesa.

Los delegados españoles fueron aclamados al grito de «Viva España» y «Viva la alianza», contestado con vivas a Francia.

Alianza franco-española

Telegramas recibidos de París dicen que algunos periódicos que ven la luz pública en aquella capital hablan de una posible inteligencia franco-española. El diputado señor Lebuca, en «Le Radical» dice que en Europa no existe motivo de discordia alguno entre Francia y España, y en el Mediterráneo la suerte está íntimamente ligada. Si quieren ser fuertes deben reconocer su identidad de miras en sus intereses políticos. España es un país rico—añade Lebuca—que debe hacerse valer, y nada se opone a que sostenga una colaboración eficaz con Francia, que podría

conducirles a una alianza económica sobre bases sólidas y permanentes.

Cooperativas agrícolas

Comunican de Buenos Aires que en aquella capital se han constituido cooperativas agrícolas que se proponen establecer seguros agrícolas y Bancos coloniales; comprar a las casas importadoras utensilios para la agricultura e industrias rurales y venderlos a los colonos a precios módicos; comprar y alquilar terrenos, campos y propiedades.

De Ibiza

El jueves, vino de Palma, el diputado provincial, don Benito Morales. En el muelle le esperaban el jefe del partido conservador don Juan Palau y numerosos amigos políticos. Acompañado de algunos de ellos el señor Morales visitó la villa de Santa Eulalia, y al día siguiente estuvo en el pueblo de San Antonio.

Siguen los conservadores trabajando ruda ente para sacar triunfante a dicho señor a quien hacen calurosos elogios por su reconocido talento y su bien demostrado amor a Ibiza.

Conformé ayer telegrafíe la Junta Provincial del Censo proclamó candidatos a don Emilio Morales, don Juan Toribio y don Bernardo Mari.

Los conservadores no han perdido la confianza que abrigan de llevar el señor Morales a la Diputación provincial. Por el contrario, aseguran que a los liberales les será imposible copar y que, en su consecuencia, ellos sacarán las mayorías.

Entre el elemento liberal de esta ciudad reina indescriptible entusiasmo. El sábado por la tarde en el Circolo Ibicenco se reunió el Comité y acordó ir al copo en vista de que le sobran fuerzas para ello.

Se conocen ahora tres candidatos: don Ignacio Riquer, jefe del partido, persona que goza de generales simpatías. Don Ignacio Wallis, Vice-Cónsul de la República, y don Vicente Pereyra, Coronel de Infantería retirado.

Todos los comentarios giran alrededor del cuarto puesto para el cual nadie hay hasta ahora designado.

Corresponsal

Ibiza 3 Marzo 1913.

Libros selectos franceses

Colección "Modern-Bibliothèque,"

Michel Provins—Comment les nons prennent.

Pierre Louys—Les chanso denu Bilitis

Marcel Prévost—Pierre et Thérèse.

Paul Marguerite—Ma grande.

Henry Bordeaux—Le lac noir.

Colonel Baratier—Epopées Africaines.

Engéne Montfort—La turque.

Todas estas obras, pueden adquirirse en esta administración a 1'20 pesetas el ejemplar. Están ilustradas con preciosos fotograbados.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—

DR BARTOLOMÉ FUSTER

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9.

Especialidad en bombas, grifería instalaciones de timbres eléctricos.

MALAS DIGESTIONES

Es escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de

ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

Se vende en las principales farmacias.

Sol mado y Berrazo, 20, MADRID

Se vende por correo certificado a 1'20 pesetas el frasco.

Linea Austro Americana TRIESTE

Nuevo servicio regular rapidísimo y de gran lujo desde Barcelona á Brasil, Uruguay y Argentina y á Nápoles (Roma) y Trieste Para Las Palmas, Rio Janeiro, y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 10 Marzo de 1913, admitiendo carga y pasaje el novísimo vapor-correo de 16.500 toneladas



"Kaiser Frans Joseph I"

Viaje á Buenos Aires en 14 dias

A dos máquinas, doble hélice, telegrafía sin hilos y demas adelantos modernos. Cámaras especiales con salón de baños y tocador. Hermosas Cámaras con elegantes y espaciosos Comedores para el pasaje de primera y segunda clase. Espaciosas ubiertas de paseo. Concursos diarios por la banda de á bordo. Espaciosos departamentos y amplios comedores para el pasaje de tercera clase.—Se habla español, Cocina española.

Para mas informes dirigirse á S. Simó ISLEÑA MARÍTIMA.—Palma

Lloyd Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS ENTRE



Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

LUISIANA, 2 Marzo | LUISIANA 4 Mayo
PRINCESA MAFALDA 27 Marzo | PRINCESA MAFALDA 25 Mayo
INDIANA 6 Abril. | INDIANA 8 Junio

Especiales para pasajeros de 3.ª clase. Unicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad de pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires)

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

Valbanera 28 Enero. | Barcelona 2 Marzo, Cádiz, 18 Febrero. | Infanta Isabel, 15 Marzo

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores, Planas, Pizá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

TRICOFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO. Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Navigazione generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA 6 Marzo | PRINCIPE UMBERTO 20 Marzo
DUCA DEGLI ABRUZI 13 " | SAVOIA 30 "

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse á los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLL.—PALMA

Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado GRAN SURTIDO DE

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 ANOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

Agencia de Turismo Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10 exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL Palma -- Sóller -- Deyá -- Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1	Precio del Forfait número 2
Por grupos de 5 á 13-50 pesetas por persona	Por grupos de 5, á 10-50 pesetas por persona
> > > 4 > 15-00 > > >	> > > 4 > 11-50 > > >
> > > 3 > 17-50 > > >	> > > 3 > 13-00 > > >
> > > 2 > 22-50 > > >	> > > 2 > 16-00 > > >
> > > un solo individuo 40-00 > > >	> > > un solo individuo 25-00 > > >

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LA MARI-NA, ó de fiambre en Miramar. Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

Lloyd Sabaud

El día 30 de Marzo saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Príncipe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de fruyier no.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

Cocina Española

El día 20 de Abril saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.º

Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo á precios módicos

Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ"

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

Grandes Almacenes SAN JOSE

Grandes rebajas y grandes regalos.—Regalo de los géneros un dia cada mes

Grandioso surtido en telas blancas. Puntillas. Lienzos para sábanas. Artículos negros. Sedas. Lanas. Chales. Lanillas. Artículos para Comunión. Lazos. Mantos. Velos para vestidos.

Gran surtido en las secciones de Pañería, Camisería, Mercería, y Corbatería

La casa que dá más ventajas á sus favorecedores ¡Fijarse bien! Esta casa regala los géneros un día cada me

CENTRO DE ANUNCIOS de M. SERRA Y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esuelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

La Última Hora, La Región, Correo de Mallorca, Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos